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Ata da 10ª Assembléia Ordinária do COMTUR - 16/10/2013 
                                Centro de Cultura Raul de Leoni - Sala de Cinema Humberto Mauro 
 
 
PRESENTES: Luciana Viveiros (ABIH-RJ/Pousada Morada das Flores); Olívia Wendling (AGFAP); 
Pasquale Cutrupi (Casa D’Italia); Frederico Ferreira de Oliveira (CEFET/RJ-UnED Petrópolis); Aymê 
Magno da Silva (CEJA); Luiz Aurélio Leite (CEP); Emygdia Hoelz M. Lyrio (Clube 29 de Junho); Valério 
Ricardo Gomes (Clube 29 de Junho); Marli Ramos Coelho (COOPETUR); Júlia L. Viegas Fernandes 
(Coordenadoria de Comunicação Social/PMP); Marcia Filgueiras Kraus (CPTrans); Evany Noel 
Carvalho (FCTP); Juvenil Reis dos Santos (FCTP); Jonny Klemperer (FIRJAN); Marisa Guadalupe Plum 
(IHP); Elizabeth Maller (Mitra Diocesana);  Isabela Verleun (Museu Imperial); Rogério Elmor (PC&VB -  
Presidente COMTUR); Elisabete Cunha Saldanha (Secretaria de Educação); Lídia Maria Grecco França 
(Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável); Lúcia F. Ribeiro (Secretaria de Obras);  
Joceli Christ Cammarota (Secretaria de Planejamento e Desenvolvimento Econômico); Flávio Cacilhas 
(SINCOMPE - Sindicato de Empregados do Comércio de Petrópolis); Maria das Graças Duvanel 
Rodrigues (UCP). 
  
AUSENTES JUSTIFICADOS: Carlos Alberto Fontes (CDL); Eduardo Britto (Sec. de Fazenda); Carlos 
Eduardo Seleri (SindPetrópolis); Germano Valente (SindPetrópolis). 
 
AUSENTES NÃO JUSTIFICADOS: ACEP; AGP; AMA-CH; ARTE; 26º BPM; CMC; CMP; COMDEP; 
Coordenadoria dos Conselhos; ECOTEMA; Guarda Civil; IBAMA/APA Petrópolis; Instituto Itaipava; 
IPHAN; LEBOP; SEBRAE-RJ; Secretaria de Agricultura; Secretaria de Ciência e Tecnologia; Secretaria de 
Esporte e Lazer; Secretaria de Segurança Pública; SENAC; SENAI/CFP; SESC; SESI/CAT; SETRAC; 
SICOMÉRCIO; SINDIARTE; SINE; UNESA. 
 
CONVIDADOS: Sr. Ornelas (Instituto Marca Brasil); Erly de Jesus (Instituto Marca Brasil); Marisa 
Cardoso (SEBRAE-RJ). 
 
OUVINTES: Teresa Freitas (Gabinete Vereadora Gilda Beatriz- Câmara Municipal de Petrópolis); 
Rômulo Mendes Barroso(Diário de Petrópolis); Flávia Rocha (TvC-16/Programa Tv Participação); 
Wendel Fernandes (TvC-16/Programa Tv Participação).  

 
 
1. Aprovação da Ata: 
O presidente do COMTUR Sr. Rogério Elmor deu início à reunião às 16h e 17min. Perguntou se havia 
alguma correção a ser feita na ata da Assembleia de setembro e como nenhuma observação foi feita 
deu a mesma como aprovada. 
 
2. Comunicações: 
A Sra. Emygdia informou sobre o almoço com cardápio de comidas alemãs que será realizado na 
Igreja Luterana, no dia 27 de outubro, cujos ingressos poderão ser adquiridos diretamente com ela; 
A Sra. Evany relatou a realização de reunião do Circuito Cervejeiro da região serrana, em Teresópolis, 
com a finalidade de unir as empresas e entidades cervejeiras, o trade o poder público e discutir as 
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ações a serem realizadas para se conseguir verbas e apoio do Ministério do Turismo para a 
organização do circuito; 
O Sr. Jonny informou que a ABIH e a FIRJAN solicitaram em Brasília a extensão do prazo de 
pagamento dos empréstimos tomados pelas empresas, após as chuvas em Petrópolis. Receberam a 
promessa de que dariam atenção ao pedido. 
A Sra. Marisa Cardoso, Gestora de Projetos de Turismo do Estado-SEBRAE, informou sobre a nova 
fase do projeto do Tour da Experiência, Caminhos do Brasil Imperial, do qual Petrópolis está sendo 
contemplado pela terceira vez. Desta vez serão contemplados vários mpunicípios do estado do Rio 
de Janeiro: Rio de Janeiro, Petrópolis, Teresópolis, Paraty, Visconde Mauá e a região do vale do café 
com Rio das Flores, Três Rios, Barra do Piraí, Valença e Vassouras. Disse que em Petrópolis existem 
25 empreendimentos certificados nas fases anteriores do projeto, que oferecem produtos baseados 
no conceito da Economia da Experiência, base do Tour da Experiência. Haverá capacitação para os 
empreendedores e o projeto será lançado no Rio de Janeiro em data a ser anunciada em breve. O Sr. 
Ornellas informou que vai atuar como consultor do IMB- Instituto Marca Brasil, que gerencia o 
projeto, até julho de 2016. Agradeceu a abertura de espaço na reunião do COMTUR, reconhecendo 
sua importância como conselho atuante. Lembrou da importância da continuidade do projeto e do 
reforço mercadológico que será dado nesta terceira fase do projeto no estado do Rio. O Sr. Jonny 
inquiriu se a Estrada Real, dada a sua importância e por já estar estabelecida como atrativo turístico, 
mais em Minas do que no Rio, vai poder tomar parte nesse projeto. Tanto a Sra. Marisa quanto o Sr. 
Ornellas disseram que sim, desde que os produtos estejam inseridos no conceito da Economia da 
Experiência. Essa terceira etapa no Rio de Janeiro engloba praticamente todo o estado, e precisa ser 
articulada por todas as entidades e órgãos públicos e mercadologicamente alinhada. O Sr. Rogério 
pontuou a importância do projeto ir paralelo com abertura de créditos, para já chegar ao cliente de 
maneira ágil. O Sr. Ornellas disse que as demandas serão ouvidas, para que os erros não se repitam. 
O Sr. Jonny disse que a FIRJAN disponibilizou verbas no início do projeto Economia da Experiência, 
mas como não obteve ajuda do Governo Federal então, dessa vez, a princípio, ficará como 
observadora até ver as atitudes e o apoio oferecido pelo Governo. O Sr. Ornellas disse que o governo 
de Minas e a FIEMGE são muito ativos e o movimento empresarial é muito participativo, o que não 
foi corroborado pelo Sr. Jonny. O Sr. Rogério disse que há a necessidade de apoio financeiro efetivo, 
pois os empresários fazem o trabalho, mas o turista não chega porque não há verba para ações no 
mercado. A Sra. Marisa disse que serão trazidas agências de viagem e operadoras de turismo para 
fazerem parte do projeto. O Sr. Rogério disse que o novo projeto vem para ajudar na restauração da 
imagem da cidade, pois o que foi solicitado ao MTur como ajuda na época das chuvas chegou em 
quantidade mínima. 
 
3. Apresentação da proposta do Projeto “Adoção do Espaço Público” pelo Grupo de Trabalho: 
O projeto faz parte das Ações Emergenciais aprovadas pelo COMTUR em Assembléia Extraordinária e 
apresentadas ao prefeito Rubens Bomtempo. São membros do grupo: Lúcia Ribeiro, Luciana Viveiros, 
Lúcia Navarro e Aymê Magno. O projeto foi apresentado por Luciana Viveiros e constou de 
apresentação em ppt, sendo que há um estudo de minuta de projeto de lei. O objetivo é alcançar o 
engajamento da iniciativa privada e pessoas físicas na adoção e conservação de espaços públicos 
para valorizá-los, conscientizando a população de sua importância para a comunidade. O Sr. Jonny 
questionou se no projeto de lei existe a previsão sobre a segurança dos espaços adotados, e se será o 
adotante o responsável. A assembléia do COMTUR foi unânime em dizer que a segurança é de 
responsabilidade do poder público. A Sra. Marisa Guadalupe perguntou se não seria a COMDEP a 
responsável pelo acompanhamento da implantação do projeto, em lugar da Secretaria de 
Planejamento. A Sra. Luciana respondeu que a COMDEP, atualmente, faz a manutenção dos 
espaços, porém quem passará a fazer será o ADOTANTE, mas o ordenamento do espaço urbano é 
de responsabilidade da Secretaria de Planejamento como órgão normatizador e 
fiscalizador.(Solicitado pela Sra. Luciana a alteração do trecho em negrito). 
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O Sr. Rogério disse que o gabinete do prefeito e setor jurídico determinarão o órgão fiscalizador. A 
Sra. Luciana disse que em algumas localidades do sul do Brasil, pesquisadas pelo grupo de trabalho, 
são contratadas empresas que fazem a gestão e controle da adesão das empresas. Pesquisaram 
cerca de cinqüenta projetos para fazer esta proposta, que se validado pelo COMTUR, será 
encaminhada ao Gabinete do Prefeito que fará as finalizações. O grupo esteve por duas vezes na 
Secretaria de Planejamento, falaram com o Sr. Pozzato que solicitou o envio dos termos e projetos 
por e-mail, o que foi feito duas vezes, sem obterem resposta. O Sr. Ornellas, a título de colaboração, 
disse que o resultado de projeto semelhante em Florianópolis foi muito positivo, que as empresas 
participantes, que têm seus nomes divulgados nos locais que adotam, obtiveram retorno bem 
satisfatório desse tipo de marketing. Sugeriu melhorar a formatação do projeto para ficar mais claro, 
coloca-se um objetivo geral e os demais devem ser objetivos específicos, o fortalecimento das 
parcerias público-privadas, com redação de minuta com as ações bem definidas. Sugeriu especificar o 
benefício da exposição da marca do interessado, de forma que desperte o interesse de participação. 
A Sra. Luciana pediu que a Sra. Marcia Peccini, secretária do COMTUR, enviasse aos membros da 
assembléia uma data limite para o envio de contribuições ao projeto em pauta. O Sr. Luiz Aurélio, do 
CEP, comentou que essse projeto ainda não está bem articulado na prefeitura, não tem como se 
obter resultados positivos. A Sra. Luciana respondeu que cada secretaria vai contribuir com o projeto 
sob sua ótica e dentro de seu raio de ação. O projeto contempla vários tipos de espaços e a 
apresentação de hoje visa obter a aprovação do COMTUR quanto à ideia. Faltam ainda muitas etapas 
a serem vencidas. O grupo vai enviar a minuta do projeto de lei para ser encaminhada aos 
conselheiros. Foi solicitada ao plenário a aprovação da proposta do projeto apresentado, que foi 
concedida, para darem andamento ao processo. Os conselheiros terão dez dias, após o seu 
recebimento, para fazerem alguma modificação na minuta. 
 
4. Atualização do andamento dos Projetos Emergenciais e dos Projetos de Impacto Positivo pelos 
seus respectivos Coordenadores / responsáveis. 
Rogério comunicou que, com relação ao Corredor do Turismo teve reunião do Sr. Rogério com o 
secretariado da prefeitura, e a presença de cinco secretários nos locais de Itaipava que mais 
necessitavam de intervenções. As promessas feitas por estes, de serem feitas ações corretivas nos 
locais demandados, até julho de 2013, não foram levadas a termo. A CPTrans executou algumas 
ações de controle de estacionamento, com multas e ordenamento no trânsito, mas foi por curto 
período. A Secretaria de Fazenda também fez intervenções de fiscalização. O Sr. Juvenil informou que 
ele e a Sra. Evany receberam orientação do prefeito Rubens Bomtempo, para que fizessem um 
levantamento mais detalhado das maiores dificuldades encontradas dentro das ações priorizadas no 
Corredor do Turismo de Itaipava, o que ocorreu no dia 04 de outubro. O Sr. Rogério disse que a 
população e os empresários não têm educação e não contribuem com a limpeza, jogando lixo em 
qualquer lugar. A Sra. Marcia Kraus informou que a CPTrans revitalizou  o acesso de Itaipava para 
Teresópolis, e que outras intervenções demandam desapropriações. O Projeto do Trem está 
dependendo da abertura do SICONV, para a apresentação de projetos. O Sr. Jonny perguntou se 
existe uma forma de se descobrir quando se dará essa abertura? O Sr. Juvenil disse ter recebido a 
informação de que seria em setembro, mas que até agora nada aconteceu. Evany informou que para 
o projeto do Centro de Convenções e Arena Multiuso, foi elaborado o Termo de Referência no prazo 
e que a CEF liberou a publicação do edital para licitação da contratação de empresa para elaboração 
do projeto executivo. Com relação aos Circuitos Ecorrurais Evany informou que a CEF exigiu a 
apresentação de um cronograma físico-financeiro mais detalhado com especificação dos produtos a 
serem apresentados, o que foi realizado dentro do prazo pela FCTP, Secretaria de Obras, CPTrans e 
Departamento de Convênios. No momento a Prefeitura está aguardando a aprovação da CEF para 
então fazer a licitação para elaboração dos projetos do Circuitos, no que se refere à infraestrtura 
básica, infraestrutura turística e sinalização. Com relação ao CIT da Praça da Liberdade, que está em 
obras, o Sr. Juvenil informou que o projeto contemplava somente a reforma da Praça, mas não do 
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prédio do CIT. Mas, o Prefeito determinou a reforma, cujo edital de licitação já foi publicado. Disse 
que o maior problema é o vandalismo, pois semanalmente as instalações são depredadas e há uma 
previsão de colocação de câmeras. Nesse momento o Sr. Juvenil se retirou, devido a compromisso 
inadiável, se desculpou pelas ausências e agradeceu a atenção de todos. Dando continuidade, a 
Sra.Evany informou que o CIT da Rua Teresa está voltando a ser administrado pela Fundação de 
Cultura e Turismo, que no governo passado foi passado para a responsabilidade da ARTE e que o 
local do CIT da Estação Rodoviária foi trocado a pedido da SINALTA, o que beneficiará o atendimento, 
pois está mais próximo do desembarque de passageiros. Informou também que o funcionamento 
dos CITs está passando por uma análise e mudanças nos procedimentos, visando melhor 
atendimento ao turista , como também está sendo elaborado um projeto de capacitação de todo o 
receptivo da FCTP, que incluem os recepcionistas dos CITs, dos atrativos e galerias da FCTP, como 
também dos atendentes do Disque Turismo. 
Evany informou também que foi aberta uma linha de recursos do MTur no SICONV para 
infraestrutura turística e a FCTP / Pefeitura deu entrada com proposta de projeto para o Pórtico de 
Itaipava, que inclui portal na entrada de Itaipava, vindo da BR-040, de um CIT no trevo de Bonsucesso 
e também de projeto para requalificação do Palácio de Cristal visando dotá-lo de melhor 
infraestrutura para realização de eventos e também como atrativo turístico. A Sra. Graça fez um 
resumo das ações do grupo de trabalho de Sensibilização. Disse que esse projeto se relaciona com 
todos os outros mencionados anteriormente, já que abrange vários segmentos, abrangendo desde a 
educação, comunicação, publicidade, trade, poder público e tantos outros. Para dar início à vertente 
publicitária marcou reunião para 17 de outubro, no Centro de Cultura, sala Sylvia Orthof, às 15h, 
solicitando a presença do PC&VB, CEJA, ASCOM, Secretaria de Educação, Secretaria de Meio 
Ambiente, SEBRAE, e todos que quisessem comparecer para dar sua contribuição. Rogério informou 
que estão pendentes os projetos de realização mais complexas como a escola de capacitação técnica 
de hotelaria, que o PC&VB gostaria de instalar em casa no Vale do Cuiabá. O Sr. Jonny disse que a 
FIRJAN tem casa no Vale do Cuiabá e que entraria em contato para ver se serve para o trabalho. A 
Sra. Evany mencionou o trabalho executado pelo Sr. Nauro Grehs, hoteleiro na região do Circuito 
Tere-Fri, que como pessoa física tem uma escola comunitária ligada ao Hotel São Moritz, onde 
funcionários de vários hotéis dão aulas. Essa escola pode ser usada como modelo para a escola 
pretendida para Petrópolis. O Sr. Jonny disse que modelos vencedores têm que ser copiados. 
 
5. Assuntos Gerais: 
O Sr. Luiz Aurélio do CEP informou que a entidade está realizando na sala Van Dijk do Centro de 
Cultura, uma mostra de filmes de montanha. O plenário parabenizou a Sra. Isabela Verleun pelo seu 
aniversário no presente dia. 
 
A reunião foi encerrada às 18h e 10 min. 
 
 
Rogério Elmor   May-Lin Falconi da Rocha 
Presidente do COMTUR                           Secretária Ad hoc 
 
 


